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2018年秋季在	Queen's	的四个月，时隔一年后现在想想还是美好又很不真实的。
在去	Queen's	之前，我有着一些担心，因为自己从未自己在异国生活这么久担心不适应，而且这所学校在国际上的排名或许并没有很
高。但是去了之后发现真的是一所温馨而美好的学校，学习氛围超好，又十分适合养生，有许多令人难以忘怀的地方。
之前已经写过一篇“游记”性质的交流总结，现在想来很多感悟都没有落在文字上。很感激可以得到这样一个机会重新回顾这段经历，也
很庆幸自己选择了这个校级项目，感谢学校给予我们这样一个丰富多彩的平台和不可逾越的支持。	
(1)	专业学习	
由于自己在复旦转过专业的原因，我在	Queen's	选了四门专业课（两门物理学与两门统计学），算是一起来交流的同学们中课比较多
且硬核的了，最后也得了	4	门课全部	A+	的成绩。实话说来觉得理科这边学的知识还是会比国内简单很多，比如复旦的物理和统计简
直难到令人发指，但是加拿大这边的就讲的比较浅显易懂，让人很有兴趣学下去，很难说这样的教学安排和复旦相比孰好孰坏，前者更
专注于内容中每一个要点的理解，课程的评分规则很细腻，每一次作业都需要认真完成，后者更希望我们钻研于前沿又深奥的知识。两
者方式相差甚远，但各自的优势又是那么显著。我想如果可以把两者结合起来，或者让学生可以对于同样的课程内容针对自己的学习水
平有一个选择的权利，大概对于课程的理解会很好。
和复旦的两个课时或三个课时的专业课很不同的是，Queen's	的每一门课一般一周是有三课时的lecture	加一课时的	tutorial，每一个
课时是	45	分钟，这样拆开来使得学生可以及时复习，听课效果也有提升。
我的一位统计老师相貌上来看是东南亚的女教师，她很温柔和善，每次上她的课我都觉得很放松。另外的一位统计老师是一位白发苍苍
的老者，每节课课前都很严肃地提醒我们不能使用电子设备，不能交谈。
我的两门物理课是同一个	professor，他在课上常常讲冷幽默的笑话，有的时候我听不懂，反正就跟着大家一起笑就好了。这位
professor	说自己教了15年的量子力学，这会是最后一年了，在最后一节课上他说这是	“the	last	waltz”（最后的华尔兹），可以成
为他曾经的学生之一我也深感荣幸。	
(2)	校园环境	
女王大学2015年曾获得诺贝尔物理学奖，作为一个很小的学校，整个学校都因此洋溢着骄傲感，到处都挂着横幅与海报，与全世界的
女王学子分享喜悦。	

学校在安大略湖的旁边，环境很好，秋天的校园很好看，12月也没有特别冷。即使是一名东北人，在我看到第一次下大雪时也感到雪景
很震撼，城市的灯光将天幕映成美丽的暗红色，鹅毛雪纷至沓来，全世界的雪落进全世界的灯光里。可能是小城市人比较少，街道都比
较干净的缘故，完全没有脏兮兮的感觉，而是茫茫的一大片白色。	



学校里健身房可以免费用，篮球场简直有CBA的水平了，足球场条件也很好，很多又高又好看的男孩子寒风中穿着少少的打橄榄球。作
为一个运动废，也在好友的带领下隔三差五地去体验了健身房，这说明好的运动设施真的可以激发自己的运动激情。
学习的图书馆也很棒，每个座位都有插座，在道格拉斯图书馆四楼有一个大教室人称	“Harrypotter	Room”，装修十分华丽精美，一
直想在里面看哈利波特但是到最后也没有找到机会，还是有些遗憾。	

遗憾的事情还有很多，比如八月末九月初会有很多人去玩跳湖，但是当时的自己比较拘谨又胆怯就一直没有尝试。村子周边也有跳伞的
地方可以俯瞰安大略湖，但是当自己想去尝试的已经到了冬天，天气太冷便作罢了。现在想来，想去做的事情还是要勇敢去做，我们必
须为生活进行各种尝试，才能为自己打一场漂亮的战争，才能看到与众不同的自己。	
(3)	独居日常	
因为住的地方离	downtown	很远，离最近的超市也要三公里，所以坐公交简直是每天必备的环节，好在在	Kingston	用学生证可以免
费坐公交，公交车很方便可以到所有地方，但是每班之间间隔很久，一般都要半小时，早上错过一班公交车大概就很难赶上课了，所以
早上总是要在寒风中狂奔	800	米。现在仍旧很怀念摇晃的公交车上的日子，期末季每天坐22:51的最晚一班公交车回家，长得很好看
的司机小哥每次特别洋溢热情地	say	hello	和	good	night。在安大略湖边摇曳的树影里等公交时遇到穿着复旦校名服、曾经来复旦交
流过的黑人学生，跟我说“Fudan	is	a	really	good	university"，圣诞节期间在车上看哪条街道的哪户人家装饰地最温馨，某个房子
突然粉刷成了，每次坐到学校都可以听1-2个section的雅思听力，在公交车上遇到漂亮的婴儿、酷酷的长发朋克老爷爷、拿着滑板的红
发碧眼的姑娘，现在想想，我四个月的交流生活仿佛是由公交穿起来的，那些最最快乐的时光或多或少地都和公交有关。
这半年的交流生活，令我感触最深的是“如何和自己相处”。向来不是一个特别喜欢热闹的人，但又可以在自己小世界里活得很精彩，因
为一起校级交流只有两个名额，所以大部分时间都是独来独往的，一个人吃饭，一个人逛超市，一个人去血拼，一个人旅行。
而现在回忆起来，最难得可贵的大概就是孤独本身，自己与自己和解，去发现生活中相遇的每一个人的闪光点，去铭记这一切。	
(4)	课余生活	
我在周五晚上会去当地人的家里或者教堂学习圣经	Bible	study，各个国家的人会在一起唱歌。我在那里认识了印度人、缅甸人、坦桑
尼亚人、利比里亚人，觉得跨越国家、跨越种族、跨越宗教的人性真的很美。缅甸小哥还会在教堂教我们弹吉他，想不到在加拿大还可
以免费学到一些自己喜欢的东西。
Queen's	每周四晚上有为留学生组织的	conversation	group，可以去和	local	的	volunteer	练习口语。
我在周三还会参加另外练习口语的社团，氛围也很棒，在	conversation	class	之后还会有	free	dinner，大家都为了免费晚餐去说英
语。
一开始我会很紧张，后来觉得还是要大胆地去和别人交流，就像和我一起去交流的数学系的同学告诉我的“口音在加拿大更像是一个话
题的开启者，别人并不会因为你有口音而嘲笑你，相反的，口音更像是英国人口中的天气，别人听出了你的口音，于是开始询问你从哪
里来，进而可以了解更多关于你自己的国家，自己的民族，自己的文化习惯。”这也是让我对于加拿大人印象最为深刻的一点——加拿
大人骨子里的包容与友善。也就像《在路上》里面提到的，我心中的的加拿大人，都是“热爱生活，不羁言语，不露锋芒地渴望拥有一
切；他们从不疲倦，从不讲那些平凡的东西”这样的人。	
(5)	假期出行	



此次交换学习的意义远不止于学习本身，4个月的时间不长，但也足以去用心感受那份限定的快乐。可能由于自身对于仪式感的过分追
求，我更加会去珍惜一期一会的出行机会。	

周末或者放假坐	megabus	去多伦多和蒙特利尔，Kingston	的机场小到吓人，如果去别的地方坐飞机megabus	可以直达多伦多机
场，车票当然还是不便宜，但是趁着年轻出去转转玩玩开阔眼界也是很值得。这四个月里我去了	5	次多伦多，两次蒙特利尔，一次渥太
华，还去了加拿大西边的班夫国家公园，期末期间一个人去了很远很远的黄刀看极光，看了猛龙打NBA（也算是见过NBA总冠军的人
啦），也有一天当天晚上说走就走一个人去蒙特利尔看了喜欢的歌手的演唱会，觉得交流生活真的十分充实并很值得了——这才是实实
在在的20岁的回忆，值得被想起，庆幸曾经历。	
后记	
对于此次交流学习，我恨自己的感知和表达差了十万八千里，根本无法精准表达在加拿大充实之感的一百万分之一。四个月的短期体
验，我对加拿大的印象已不只是停留在肆意浪漫与温暖愉快的“养老国家”上。常常拥有的惊喜与幻想始终如一，就仿佛当时在交流项目
一栏里一眼望到“加拿大女王大学”的感觉一样。
写之前我知道手里有根断了的线，不知道串不串得起来，没料到写着写着，竟然有些刹不住。由于很久没有提笔写过东西，这份总结可
能语言过于朴实了写，但它确实让我想起了很多扑扑簌簌的故事，想起了许多闪闪发光的人。我一直坚信文字是有温度的，这些感动过
自己的滚烫的行行段段，拼凑起来，就是我茂盛的年华，就是我的青春。
在此再次感谢学校可以给予我们这样好的交流平台，让我拥有在异国追求学业的机会，拥有了这样多惊喜又难忘的回忆。


